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我 和 工 会
的 故故事事

倾听个体声音 打造有温度工会
□本报记者 唐诗

“发挥好党联系职工群众的桥梁纽带
作用， 工会组织开展的各项活动只有 ‘多
接地气’， 才能真正了解到职工群众的所
思所想 ， 更好地满足职工群众的需求 。”
自2014年1月担任丰台花乡地区总工会主
席那时起， 5年来， 张春生以扎实推进全
乡工会工作的实效践行了牢记使命、 情系
职工的初心， 以全方位的服务打造了温馨
的 “职工之家”。

2018年以来， 花乡工会继续推进常态
化的 “职工沟通会” 机制和 “一企一策”
沟通服务机制， 指导北京志广富庶农产品
有限公司等6家企业建立了工会组织。 发
展新会员1614人， 张春生以 “了解职工之
情、 掌握职工之需、 帮扶职工之难、 畅通
职工入会” 为抓手， 着力扩大全乡工会组
织覆盖面。 目前， 全乡共有工会组织592
家， 会员总数为18327人。

“为有力缓解患大病、 重病职工的经
济负担， 我们积极抓好在职职工互助保险
投保、 续保的宣传发动、 理赔申报工作。”
2018年， 全乡投保额总计67.6万元， 投保
9676人次， 全年共理赔152人次， 理赔金
额达20.2万元。 此项工作的推进， 赢得了
全乡众多建会企业和职工群众的心。

张春生还带领科室人员多次冒着
严寒酷暑 ， 深入到基层各类建会企业 ，
耐心指导 《集体合同》 《工资协商》 的
签订工作。 经过半年的不懈努力， 全乡15
个村 和 花 乡 总 公 司 及 非 公 建 会 企 业
《工资协商》 和 《集体合同》 签约率达到
了92.37%。

“今后， 我们要继续以创新、 创优工
会工作为重点， 团结动员广大职工以主人
翁姿态， 以优异成绩， 迎接工会十四大的
胜利召开！” 张春生感慨地说。

经典的蓝色工会工作服 ， 从未慢
下的步履 ， 李智勇一直是通州区总工
会职工 服 务中心的一颗定心丸 。 五年
时 间 里 ， 困难职工的需求 ， 他总是放
在第一位 。 在他看来 ， 这个岗位是平
凡的 ， 也是神圣的。

李智勇表示， 五年时间里， 不管是临
时应急救助还是工会会员互助服务卡
的搭载活动 ， 他都尽数参加 ， 亲临一
线 。 “我感觉五年里， 工作越来越充实
了 ， 能够帮助职工的方法多了 ， 路子多
了 ， 困难职 工 们 能 够 享 受 到 的 工 会 福
利也越来越 多 了 。 ” 李 智 勇 感 言 ， 五
年里 ， 通州区的困难职工从415户减少到
了如今的7户， 1729户职工家庭得到了走
访慰问， 182名困难职工子女在帮扶下走
进了校园和课堂。

去年， 通州区总工会工作人员远赴各
对口帮扶受援地， 李智勇作为见证者感触

良多， “我们拥有幸福的生活， 在祖国的
各个地方， 很多职工家庭却因为贫困而子
女无法上学、 生计无法维持。 通过工会的
产业扶贫和各种活动， 我意识到我正在做
的， 不仅是自己的本职工作， 更是一件帮
助广大困难职工脱离贫困线， 共享中国梦
的大事。 这需要每一名工会工作者贡献出
自己的力量。” 李智勇表示， 组织开展内
蒙 古 翁 牛 特 旗 杂 粮 礼 盒 等 服 务 项 目 ，
既服务了首都职工， 又让受援地人民增
加了收入。

李智勇还介绍， 五年里， 通州区成立
了首都职工志愿服务通州总队 ， 下设
66支服务大队， 10支特色服务小队， 招
募职工志愿者3.2万人， 他们既活跃在创
建全国文明城区、 中非合作论坛北京峰会
等重大活动期间 ， 也通过义诊 、 暖心伴
考、 环境整治 、 文明引导等方式服 务
着通州百姓。

今年1月， 阮军正式担任北京市创业
公社投资发展有限公司工会主席， 1989年
入伍、 近30年部队经历的阮军， 曾担任过
政治教导委员、 人事劳动处处长等职位，
“我现在担任工会主席， 其中很重要的工
作内容与之前类似 ， 也就是做 ‘思想工
作’， 想要做好公司里年轻职工、 工会会
员的工会工作， 就要去关心年轻人心里的
想法。” 阮军说。

去年7月， 一位入职没多久的年轻职
工找到平日里总是平易近人、 微笑待人的
工会主席阮军， 主动谈起自己有想要跳槽
的意愿。 阮军了解了情况后， 就开始为其
分析原因， 是由于觉得工作平淡， 时间一
长对未来发展产生了怀疑 ， 所以想要离
职。 阮军就拿身边普通人的例子来开导这
位职工， “比如财务岗位的同事， 努力工
作五年后、 十年后的能力与位置和现在是
不一样的 。 平淡也是一种常见的工作状

态 ， 要在默默无闻 、 平淡无奇中积累力
量、 寻找机会、 抓住机会。” 在几次交谈
中， 经过阮军的分析与疏导， 年轻的职工
打消了跳槽的念头。

之后， 经过阮军的观察， 这名年轻职
工逐渐变得有干劲了。 阮军说： “我观察
到他没有再和我提过这件事 ， 并且在工
作、 同事交流、 参加集体活动中表现得更
加积极了。 我会通过观察去了解他的思想
动态， 而不是生硬地去问。 做工会工作就
是做人的工作， 去了解个体的人， 工会工
作才能够奏效、 有温度。”

记者了解到 ， 阮军带领公司工会干
部 ， 以分片包组的形式建立了职工们
的个人档案库 ， 来掌握职工个人相关情
况， 以便可以针对性提供帮助。 “作为工
会主席， 我就要了解后再帮助职工分析他
们遇到的问题 ， 善意提醒 、 帮助进步 。”
阮军说。

2007年， 赵海成为西城法院专职社区
巡回法官。 多年来， 无论严寒酷暑， 他都
坚持每天骑电动车巡回办案 、 普法宣
传 。 巡回中 ， 赵海坚持 “在百姓中间 ，
离群众最近” 的职业定位， 坚持 “离人心
更近， 离诉争更 远 ” 的 工 作 目 标 ， 入
社区千家万户， 管群众身边事， 解百姓
心中结， 创造了 “纠纷不出社区， 矛盾化
解于庭外 ” 的优秀业绩 ， 被称为百姓的
“贴心法官”。

“我对工会的认识， 首先是来自于我
的专业。” 赵海笑着解释说， “我是学法
律的， 所以最初我眼中的工会就是一个维
护职工合法权益的组织。 而且在一些影视
作品以及传记文学里， 工会也是这样一种
形象。 直到工作之后， 参与了我们单位工
会开展的活动， 比如观影、 健步走、 瑜伽
等， 我才发现工会的工作内容非常广泛。

而当了西城区总工会兼职副主席之后， 我
对工会工作又有了更深入的了解。”

“以前， 我觉得工会工作很笼统、 抽
象， 但现在， 因为经常跟工会的同志们一
起开会， 我就发现， 工会的工作其实特别
具体， 大到一场几百人的运动会， 小到一
次十几人的送清凉活动， 都需要考虑方方
面面， 照顾到所有人。” 他说。

前段时间， “996” 工作制备受社会
关注， 而这也是赵海很关心的问题。 他表
示， 在职工工作时间的问题上， 有些单位
操作得太呆板， 导致职工经常加班、 加点
工作， 得不到很好的休息。

赵海说： “一个人的身心， 受工作时
间影响很大。 工作中， 如果不顺心， 而且
长期超负荷， 很容易引发抑郁症、 心血管
疾病， 甚至是更严重的疾病。 这些应当得
到全社会的关注。”

阮 军

□本报记者 余翠平

张 春 生

帮扶困难群众的路子更宽了
□本报记者 赵思远

李 智 勇

□本报记者 陈曦

赵 海

丰台区花乡地
区总工会主席

创业公社投资发
展有限公司工会主席

通州区总工会职
工服务中心副主任

西城法院专职社
区巡回法官

接地气才能更有作为 职工休息权应得到更多关注


